






ا  وأمَّ البهراني،  عمرو  ابيه  واسم  الأســود  بن  المقداد 
سبب تسميته بابن الأسود، فلأنّ الأسود بن عبد يغوث 
قد تبناه وحالفه في الجاهلية. ويكنَّى أبا معبد، وهو مِن 
المسلمين الأوائل بمكة، بل قيل: هو أحد السبعة الذين 

كانوا أول من أظهر الإسلام.
بهذا  تلقيبه  وسبب  الإسلام،  في  فارس  ل  بأوَّ ب  ولقِّ  
اللقب فيفهم مِن رواية أمير المؤمنين أنه قال: «ما كان 
فالمسلمون  بن عمرو».  المقداد  بدر غير  يوم  فارس  فينا 
الإبل،  بعضهم  يركب  أو  مشاة  وهم  يحاربون  كانوا 
به فرسه في سبيل االله،  ن عدا  مَ المقداد فهو أول  ما عدا 
من  وكان  حروبه،  جميع   النبي مع  المقداد  وشــارك 
ذر،  (أبو  الأربعة  الأركان  أحد  فهو   ، عليّ أصحاب 
التشيع  قادة  هم  وهــؤلاء  والمقداد)،  وسلمان،  وعــمار، 
أحد  ينكر  ولا  للتشيع،  الأولى  البذرة  وهم  ــل،  ائ الأوَّ

فضلهم ونبلهم.
أهل  ــلازم  ف عظيمة..  بصفات  المــقــداد  امــتــاز  وقــد 
البيت، ولم ينقلب عليهم، وقد وردت روايات عديدة 
الطوسيّ  الشيخ  رواهــا  ما  منها  مكانته؛  وتبين  تمدحه 
بسنده عن الصادق أنه قال: «قال رسول االله: إنَّ 
يا رسول  ن هم  ومَ قالوا:  أربعة،  أمرني بحب  تعالى  االله 
إن  قال:  ثم  سكت،  ثم  طالب  أبي  بن  عليّ  قال:  االله؟ 
االله؟  رسول  يا  هم  ن  ومَ قالوا:  أربعة  بحب  أمرني  االله 
قال: عليّ بن أبي طالب، والمقداد، بن الأسود، وأبو ذر 

الغفاري، وسلمان الفارسي».
عن  أبيه  عن   ،جعفر أبي  عن  بسنده  الكشي   ورو
جده عليّ بن أبي طالب، قال: «ضاقت الأرض بسبعة، 
طرون، منهم: سلمان  بهم تُرزقون وبهم تُنصـرون وبهم تمُ
الفارسي، والمقداد، وأبو ذر، وعمار، وحذيفة (رحمة االله 

وهم  إمامهم،  وأنا  يقول:    عليّ وكان   .« عليهم)  
.« وا على فاطمة الذين صلُّ

يحي  بن  لوط  عن  بإسناده  أماليه  في  الطوسي  وأخرج 
قال: حدثني عبد الرحمن بن جندب قال: لما بويع عثمان 
سمعت المقداد بن الأسود الكندي يقول لعبد الرحمن بن 
عوف: واالله يا عبد الرحمن ما رأيت مثل ما أتى إلى أهل 

هذا البيت بعد نبيهم!.
 فقال له عبد الرحمن: وما أنت وذاك يا مقداد؟

إياهم   االله ــول  رس لحب  لأحبهم  إني  واالله  ــال:  ق
ويعتريني وجد لا أبثه لشرف قريش على الناس بشرفهم 

واجتماعهم على نزع سلطان رسول االله من أيديهم.
 فقال له: ويحك واالله لقد أجهدت نفسي لكم.

الذين  مِن  رجــلاً  تركت  لقد  واالله  المقداد:  له  فقال   
يأمرون بالحق وبه يعدلون، أما واالله لو أنَّ لي على قريش 

أعواناً لقاتلتهم قتالي إياهم يوم بدر وأحد.
يا مقداد، لا يسمعن هذا الكلام   فقال: ثكلتك أمك 
منك الناس، أما واالله إني لخائف أن تكون صاحب فرقة 

وفتنة.
 قال جندب: فأتيته بعدما انصرف مِن مقامه، فقلت: يا 

مقداد أنا مِن أعوانك.
 فقال: رحمك االله إنَّ الذي نريد لا يغني فيه الرجلان 

والثلاث.
 ،طالب أبي  بن  علي  وأتيت  عنده  من  فخرجت   

فذكرت له ما قال وقلت، فدعا لنا بخير.
حياته،  طيلة  له  ملازمة  المميزة  الصفة  هذه  وظلت 
وهكذا قضى عمره مخلصاً في تشيعه، وفارساً في ميادين 
فحمل  المدينة،  من  مقربة  على  أجله  وافاه  حتى  الجهاد 

إليها ودفن فيها سنة ٣٣هـ.

















           

وا  نُ آمَ ينَ  الَّذِ هُ  الـلَّ صَ  حِّ مَ لِيُ ﴿وَ  

هُ  تَلِيَ الـلَّ بْ لِيَ ﴾﴿وَ ينَ افِرِ قَ الْكَ حَ يَمْ وَ
﴾ مْ وبِكُ لُ ا فِي قُ صَ مَ حِّ مَ لِيُ مْ وَ كُ ورِ دُ ا فِي صُ مَ
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فيت ببركته شُ
إعداد / أحمد السيلاوي

رجعت ابنتي من المدرسة إلى البيت قبيل الغروب بيد أنها لم تكن كعادتها بشوش منطلقة، بل كانت منكمشة تشكو صداعاً 
ً وآلاماً مبرحة في رأسها، وكانت تئن وتتضور وتتقيأ بين الحين والآخر.. فلما رأيتها بتلك الحالة دخلني حزن شديد واضطراب  شديدا

وقلق، وسارعت بها إلى الطبيب ففحصها ولم يستطع تشخيص المرض، فقال:
إنه زكام.. وكتب لها بعض الأدوية، ثم قال: خذها إلى البيت وأعطها الأدوية، فإن تحسنت فالحمد الله، وإلا فيمكنك الاتصال بي.. 

فأخذتها إلى البيت وأعطيتها الأدوية فلم تتحسن فاتصلت بالطبيب، وقلت له: إن المريضة لم تتحسن حالتها على إثر الدواء بل 
ً وهي الآن يغمى عليها ساعة بعد ساعة.. ازدادت سوءا

ً إلى هناك فلما فحصها الطبيب المتخصص قال: إنها مصابة بمرض خطير قد سرى  ً إلى المستشفى فنقلناها فورا فقال: انقلها فورا
من الالتهاب الحاد لا يمكن إلى تمام رأسها، وهذا النوع 
هذا الحد.. لقد فات الأوان معالجته بعد أن يصل إلى 
مكان..لأن الجراحة استوعبت كل 

أسقط ما في أيدينا حتى فلما سمعنا كلام الطبيب 
عالياً في المستشفى.. أخذ بعضهم يصرخ صراخاً 
ً تشكلت لجنة طبية..  واتصل وزير الصحة يومذاك وأخيرا

بإجراء اللازم والاهتمام وأوصى المسؤولين والأطباء 
وسعهم وحالة ابنتي من الفائق، فبذلوا ما في 

حالة الإغماء الكامل..سيئ إلى أسوأ ولا زالت في 
التاسع من المحرم وكنت وبقيت هكذا  إلى ليلة 

ً حيث  أنظر إلى ابنتي المريضة في حالة عسيرة جدا
الأسباب الظاهرية وقد يئس فأجدها قد تقطعت بها 
مطلقاً، ومن وجهة ثانية.. الأطباء من علاجها يأساً 

والعويل والندبة رجالاً أرى البيت يغرق في الصراخ 
ونساء فأحسست بالاضطراب، فدخلت غرفتي وصليت ركعتين، وبعد الفراغ منها صليت على محمد وآل محمد مئة مرة واهديتها 

للسيدة فاطمة أم البنين(ع) وتوجهت إليها بخطاب، فقلت لها:
سيدتي إن كل ولد صالح يطيع أمه، وأنا أرجوك وأتوسل إليك يا سيدتي العظيمة وزوجة أمير المؤمنين الوفية أن تطلبي من ولدك 

باب الحوائج أبي الفضل العباس(ع) أن يطلب شفاء ابنتي من االله (عز وجل)..
وانتظرت حتى وقت السحر، فاتصل بي مرافق المريضة من المستشفى قبل الفجر، وقال: البشرى، لقد خرجت المريضة من الأغماء، 

وهي الآن في وعي كامل..
فخرجت مسرعاً أسابق رجلاي واقتحمت المستشفى اقتحاماً، فوجدتها في حالة عادية تتكلم وترى، في حين كان الأطباء 

المتخصصون قد أخبرونا أن احتمال شفاء المريضة أقل من واحد بالألف، وعلى هذا الفرض فلا بد أن تفقد بصرها أو سمعها أو تصاب 
بالشلل، ولا يمكن بحال أن تنجو من كل هذه الحالات.. إلا أن بركة السيدة أم البنين(ع) وولدها أبي الفضل العباس(ع) قد نالتها.. 

وكانت يومها مخطوبة.. وهي الآن تعيش مع زوجها، وقد رزقها االله طفلين سالمين.
فيت ابنتي، أخبرتني امرأة صالحة من جيراننا أنها رأت أبا الفضل العباس(ع) في الرؤيا  الجدير بالذكر: أن في نفس تلك الليلة التي شُ
وقال لها: إنّه طلب مني شفاء ابنته، وقد أعطاني االله شفاءها، أوصيه أن يهتم بالمآتم لي وبمَن يقيمون العزاء في شهر محرم الحرام.


       

        



  
  

  
 



  


  

  






       
      

      
      


    
      
      
     
       


    
        



       

      


 
 
 
 



 


 
 






     



         

      


 
     
     

      



 

















 

      
       
      
 




 

   



 







     
        
     



     
 


      
       

     

   
   
 
 

 
 

 






 
      

      
        









